

RAPPORT SUR LES ARCHIVES DU CANADA

PAR

DOUGLAS BRYMNER, DIRECTEUR DES ARCHIVES.

L'honorable JOHN CARLING,
Ministre de l'agriculture,
etc., etc., etc.

MONSIEUR,—J'ai l'honneur de vous présenter le rapport sur les archives pour 1890.

On a continué durant l'année les travaux de la transcription des papiers d'Etat en dépôt dans le bureau des archives publiques à Londres. Ces copies sont soigneusement collationnées avec les originaux avant d'être mises en volumes à Londres et sont encore comparées ici à leur arrivée, afin d'assurer la plus absolue conformité. A part ceux dont la liste se trouve dans le présent rapport, nos rayons contiennent aujourd'hui des documents relatifs aux deux provinces, couvrant depuis la formation respective de ces dernières en Bas et en Haut-Canada, une période qui s'étend, pour le premier, jusqu'à 1817, et comprend l'administration du général Alured Clarke jusqu'à celle de sir J. Cope Sherbrooke, et, pour le second, jusqu'à 1823, et comprend l'administration de Simcoe jusqu'à celle de sir Peregrine Maitland. Les documents officiels comprennent l'organisation et les premières lois des provinces; et dans les papiers transcrits se trouvent la correspondance, les rapports et autres documents relatifs à la guerre de 1812-1815 et se rattachant aux deux provinces. Ces papiers joints aux originaux que nous avons déjà ici fourniront, sur les événements de cette période, des renseignements qu'on ne saurait se procurer ailleurs. La même observation s'applique à nos archives en matière des affaires des Sauvages, la collection de documents originaux que nous possédions déjà se trouvant aujourd'hui grandement enrichie par les papiers que nous avons fait copier ailleurs.

Les écritures relatives aux titres fonciers dans le Bas-Canada, que l'on trouve dans le bureau du registraire à Québec, ont été copiées au complet. Le directeur adjoint des archives, M. Marmette, a fait une table très complète des matières de chaque volume, et préparé des précis des titres présentés à la prestation du serment de fidélité, et contenus dans les Actes de foy et hommage. Ces précis ont été publiés dans les rapports de 1884 et 1885. Si on consultait ces rapports on éviterait beaucoup de correspondance. Il arrive maintes fois qu'on demande au sujet des changements survenus dans la propriété des seigneuries, des renseignements qu'on peut aisément trouver dans ces précis arrangés alphabétiquement. A la fin de chaque volume se trouve la table des précis y contenus, et cette table est de nature à faciliter les recherches dans les voûtes.

Le bureau des archives reçoit à mesure qu'elles sont faites les publications de la commission des manuscrits historiques (Angleterre). Cette commission a découvert des collections de documents de la plus grande importance conservées dans les